

## Memoria 2012

En cumplimiento de disposiciones legales y estatutarias vigentes, a continuación se informa sobre los resultados de la gestión realizada por el Consejo de Administración durante el vigésimo segundo ejercicio económico de la Fundación, cerrado el 31 de diciembre de 2012.

### **Monitoreo de Medios con un enfoque de género en Argentina**

Se llevó a cabo un monitoreo de medios de comunicación con un enfoque de género para cuantificar la cobertura periodística de la campaña electoral de las elecciones presidenciales de octubre de 2011. Para este proyecto se tuvo en cuenta a todos los candidatos a presidente, vicepresidente y a los candidatos a diputados nacionales que se presentaron en los distritos de la Provincia de Buenos Aires y de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. También se monitoreo la presentación de las candidaturas a Senadores Nacionales por el distrito de la Provincia de Buenos Aires. A partir de esta investigación se lograron identificar las diferencias y desigualdades en la cobertura periodística o en el tratamiento otorgado a candidatos hombres y candidatas mujeres, así como la importancia asignada a los temas de igualdad de género dentro de los asuntos de campaña y se elaboró un Informe Final que incluyó todo este análisis.

### **Centro de Asesoría Legal y Acción Ciudadana (ALAC - Argentina)**

El Centro de Asesoría Legal y Acción Ciudadana (ALAC) es el servicio jurídico gratuito de Poder Ciudadano. A través del ALAC se ofrece asesoramiento y asistencia legal gratuita a ciudadanos y Organizaciones Sociales que necesiten ayuda legal para presentar y dar seguimiento a sus reclamos y denuncias ante los organismos públicos. Este servicio jurídico, además cuenta con dos instancias de patrocinio jurídico gratuito: la Red de Abogados Voluntarios –RAV- y la Clínica Jurídica. La RAIP tiene como objetivo promover el litigio estratégico en materia de transparencia y fomentar el trabajo pro bono que vincula a los sectores con menores posibilidades de acceso a la justicia con abogados y estudios jurídicos dispuestos a trabajar en casos de interés público. La Clínica jurídica, además de constituir una instancia de aprendizaje para los alumnos del último año de la carrera de Derecho de UBA, brinda patrocinio jurídico gratuito en causas de interés público para aquellas personas que, por razones económicas, no pueden acceder a la justicia.

El Centro ALAC se convirtió en el espacio donde se canalizan todas las denuncias y reclamos que llegan a Poder Ciudadano, proceso que se viene desarrollando paulatina y constantemente, y que también constituyó una consecuencia directa de la impronta que adquirió el ALAC Argentina. En este sentido el Centro constituye un novedoso concepto en materia de abordaje de problemáticas sociales, en las que se combina el asesoramiento y asistencia legal gratuita, las acciones de incidencia con miras a mejorar las políticas

públicas, promoción de la transparencia y la rendición de cuentas y la movilización ciudadana a través de la capacitación en derechos y el fortalecimiento de sus capacidades.

### **Fortalecimiento comunitario en sectores específicos en la Provincia de Buenos Aires**

El objetivo del proyecto fue trabajar con sectores vulnerables previamente identificados a través de las acciones realizadas por ALAC, para el abordaje de problemáticas de carácter colectivo. Se trabajó en cuatro barrios de la Provincia de Buenos Aires: “La Ilusión” (Zárate), “Madre Teresa de Calcuta” (Isidro Casanova), “Juan Domingo Perón-La Palangana” (Laferrere) y “Santa Teresita” (Guernica). Se realizaron talleres de capacitación sobre: Acceso a la información pública, presentación de reclamos administrativos, herramientas de participación y control ciudadano. A su vez, se trabajaron sobre las problemáticas colectivas detectadas por los propios vecinos y consideradas como prioritarias.

### **Protección de derechos sociales a través de la transparencia y el acceso a la información**

El proyecto tuvo como objetivo fortalecer a líderes y organizaciones sociales de desocupados y agrupaciones piqueteras en su capacidad de incidencia a partir del uso de herramientas de transparencia, participación ciudadana y acceso a la información pública, con el fin de potenciar el ejercicio pleno de derechos, el acceso a beneficios sociales y el control ciudadano en el campo de políticas sociales de inclusión. En dicho marco se establecieron alianzas estratégicas entre Poder Ciudadano y organizaciones piqueteras que demandaban transparencia en políticas sociales, en particular en el Programa de Inclusión Social con Trabajo. Junto con ellos, se estableció una agenda común en el sondeo de información pública vinculada con el Programa “Argentina Trabaja” y otros programas sociales dirigidos a este grupo social.

Asimismo se transfirió la experiencia de Poder Ciudadano en acceso a la información pública a diferentes actores dentro de las organizaciones con el fin de que puedan utilizarlas posteriormente de manera autónoma. Por otro lado, se colaboró en el diseño de estrategias de incidencia a partir del uso de las herramientas de acceso a la información pública con los grupos de trabajadores desocupados

### **Problemas de documentación, impactos electorales. Fases I, II y III. (2012-2015)**

El diagnóstico realizado durante el proyecto “Promoción de la Universalidad del Derecho a la Identidad en América Latina - Cumplimiento de los estándares de la OEA y mejores prácticas” sobre la situación documentaria de 18 países de Latinoamérica dio origen al proyecto “Problemas de documentación, impactos electorales”, cuyo principal objetivo radica en analizar las barreras que aparecen en el acceso a la documentación, que restringen su carácter “universal y transparente” y se convierten en factores que limitan el libre ejercicio del derecho al voto. Con esta investigación se busca establecer las condiciones mínimas de transparencia y universalidad que deben cumplir los organismos estatales que se ocupan de otorgar los documentos de identidad y su relación con la transparencia electoral. Se ha dividido el trabajo en 3 fases y se han trabajado los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El

Salvador, Haití, Honduras, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

Como productos de este proyecto, se han elaborado 3 documentos de análisis comparativo regional y 3 documentos de Estándares regionales en materia de identificación civil y derecho al voto. Todos los documentos se pueden encontrar en el sitio web creado para este proyecto: [www.identidadyderechos.org.ar](http://www.identidadyderechos.org.ar)

### **Capacitación Virtual a Docentes de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires**

El objetivo general de este programa fue capacitar a los docentes de escuelas medias de la Ciudad de Buenos Aires en herramientas de participación ciudadana para que transmitan estos conocimientos a sus alumnos y trabajen de modo conjunto un proyecto comunitario de su interés. A su vez, el curso buscó mejorar la forma de comunicar las problemáticas de las comunidades y potenciar el trabajo colectivo para canalizar los reclamos o necesidades locales.

### **Análisis de Riesgos a la Integridad en Programas de Transferencias Condicionadas Monetarias en América Latina**

Objetivo: Contribuir a aumentar la efectividad del Programa de Transferencias Monetarias Condicionadas (PTMCs) seleccionado por PC, la Asignación Universal por Hijo (AUH), a través del fortalecimiento de sus mecanismos de gobernanza, transparencia y rendición de cuentas. Se trabajó con una caja de herramientas para identificar, caracterizar y valorar debilidades críticas del programa, y analizar su vinculación con posibles riesgos a su integridad. Se buscó generar condiciones favorables para que las comunidades vulnerables posean canales efectivos de comprensión y ejercicio de sus derechos respecto de la AHU, como así también incorporar la perspectiva de Género y Derechos Humanos en su investigación. Por último, se trabajó en la construcción de alianzas estratégicas con actores referentes en las áreas de DDHH's, Género y reducción de la pobreza y la desigualdad a nivel nacional y regional. Al finalizar el proyecto se obtuvo con Informe Final y un mapa de actores, con el que se trabajó en las acciones de incidencia.

### **A New Strategy for the Advocacy of Transparency in Argentina**

The project's principal objectives are as follows: renewing strategies of advocacy for transparency, redirecting the demands of transparency as a function for the protection of rights, and renovating and developing the capabilities of Poder Ciudadano so that the organization can continue forward.

### **Alianza: Comunidades indígenas argentinas**

Poder Ciudadano realizó durante los meses de abril del 2012 una serie de talleres con las comunidades indígenas Nivaclé y Wichi de la Provincia de Formosa. En estos encuentros se focalizó sobre el acceso a la información, sobre las posibilidades de uso de la información pública y sobre las herramientas que podía utilizar la comunidad. Para realizar esta actividad, Poder Ciudadano contó con la alianza de organizaciones de la sociedad civil (OSC) local, como la asociación para la promoción de la cultura y desarrollo (APCD), el Servicio Jurídico de Pueblos Indígenas (SERVIJUPI) y la Interwichi, una red de 8 comunidades Wichi de la provincia. Los resultados obtenidos excedieron ampliamente las expectativas. En primera instancia se reforzaron las alianzas con los grupos locales y con los integrantes de las comunidades Wichi y Nivaclé. Los participantes de los encuentros se mostraron más que interesados en exponer sus ideas, en colaborar con el desarrollo de actividades relacionadas al acceso a la información y en plantear nuevos interesados en participar de los próximos talleres.

### **Alianza TECHO**

Con el objetivo de fortalecer los vínculos con organizaciones y movimiento sociales de base, Poder Ciudadano entabló una serie de alianzas estratégicas, siendo una de las principales la realizada con TECHO (Un Techo para mi País Argentina). Esta organización cuenta con un fuerte anclaje territorial en 4 provincias argentinas y moviliza una gran cantidad de voluntarios en los asentamientos precarios de estos distritos. Esta alianza que surgió a partir de IFA I se consolidó en esta segunda etapa y hoy representa un activo fundamental de este programa que le permite a Poder Ciudadano promover el uso de la información pública a coordinadores y voluntarios de Techo así como a los vecinos de cada asentamiento involucrado. Para complementar esta alianza se eligieron cuatro barrios (LaFerrere, Isidro Casanova, Zárate y Guernica (todos ellos de la provincia de Buenos Aires), característicos por su grado de vulnerabilidad socio económica, en los cuales se dictaron talleres sobre el derecho al libre acceso a la información pública, y se generó una alianza para el fortalecimiento local. Los actores involucrados en estos talleres son en general tres: vecinos, con la finalidad de sensibilizarlos sobre la importancia de acceder a información pública y su utilización; referentes comunitarios, como actores claves a la hora de definir acciones de carácter colectivo, y organizaciones sociales, como formadores de otros formadores y replicadores de las herramientas en otros ámbitos de trabajo. Los vecinos de cada uno de estos barrios han elaborado pedidos de información como presupuesto necesario para tener una visión más cabal sobre las problemáticas que los aquejan. Sin embargo, uno de los desafíos que se está tratando de sortear es la falta de respuesta por parte de las autoridades locales, con las cuales ya se ha entablado diálogo institucional. En la mayoría de los municipios donde se está trabajando (excepto el municipio de Zárate) no existe normativa que regule el ejercicio del derecho de acceso a la información pública. Esta falta de sustento normativo torna compleja la obtención de información e impide un seguimiento claro del recorrido del pedido hacia el interior de la administración municipal. Otro de los desafíos es el grado de informalidad que poseen muchos grupos de vecinos. Previo a la redacción de los pedidos formales, se debe realizar una capacitación extensa sobre la importancia de contar con información y, al mismo

tiempo, transmitirle la relación que tiene esa información con las acciones que se emprenderán en el futuro.

#### **Alianza: Mesa Cívica de la Confederación de la sociedad Civil**

Poder Ciudadano participó activamente de este espacio, que incluye a OSC de distintos ejes temáticos. Se trabajó activamente en lo que hace a la violencia en el fútbol, el rol de los clubes y la erradicación de las barrabravas.

En alianza con la Mesa Cívica, Poder Ciudadano avanzó en el litigio de causas de acceso a la información pública y se presentaron ante la Oficina Anticorrupción los siguientes casos:

-Banco Nación: se presentó una denuncia frente a la negativa del Banco Nación a informar respecto a la recaudación de tasas migratorias y multas. Actualmente se encuentra pendiente la contestación del descargo realizado por el Banco Nación.

-Inspección General de Justicia (IGJ): se presentó una denuncia frente a la negativa de la Inspección de informar sobre la normativa de las nuevas medidas adoptadas para los casos de trámites en general a los cuales sólo se le dará ingreso cuando se acredite ser parte interesada. En diciembre se contestó el descargo realizado por la IGJ y aún se encuentra pendiente de resolución.

Sólo 5 pedidos de información fueron contestados una vez que se presentó la denuncia en la Oficina Anticorrupción: la Administración de Ingresos Públicos, Inspección General de Justicia e Instituto Nacional de Asociativismo, Economía Social, y Subsecretaría para la Reforma Institucional.

#### **Alianza: Plataforma de Diálogo: Minería, Democracia y Desarrollo Sustentable**

Esta actividad surge como una iniciativa innovadora de un grupo de OSCs para abordar la conflictividad sobre temas críticos vinculados a las industrias extractivas, y en particular a la minería a gran escala. Su propósito general es constituirse en un espacio para fortalecer y aportar a un debate de interés público, presentando una visión alternativa a la forma tradicional de abordar las grandes disyuntivas tomando como base el compromiso por el respeto y fortalecimiento de los derechos humanos, sociales, culturales, económicos, así como de la participación ciudadana, la transparencia y la interculturalidad. Entre las actividades realizadas durante el período, se encuentra el desarrollo de un *mapa interactivo que sistematiza los conflictos* que se generan en torno a la industria, y un Encuentro multisectorial, como una forma de formalizar el espacio generado. Como resultado de las actividades realizadas, se generó una alianza con legisladores de la Provincia de Mendoza a fin de replicar el espacio en la provincia. Por otro lado, se ha avanzado en conversación con empresas del sector minero para realizar un trabajo relacionado con la Transparencia y el control de cuentas, analizando las posibilidades de generar las condiciones para que se desarrollen herramientas que garanticen el acceso a la información tanto desde el sector público como del sector privado.

#### **Espacios de capacitación e intercambio**

Poder Ciudadano continuó durante este año desarrollando su *plataforma de aprendizaje virtual*, donde se ofrecen capacitaciones en las temáticas de la fundación. La expectativa

de Poder Ciudadano en este espacio es la de cubrir con el uso de nuevas tecnologías la posibilidad de acercar capacitaciones/ herramientas cívicas a todas las organizaciones, docentes e interesados del país. En el mes de septiembre se lanzó el curso virtual de “Políticas Sociales y Desarrollo Local en Argentina”<sup>1</sup> y se está trabajando para lanzar próximamente el curso de “Guía de herramientas de participación Ciudadana para docentes de CABA”.

### **Alianzas en el marco de la línea Municipios Transparentes**

Se entablaron alianzas con cuatro municipios (Zárate, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Río Grande y Córdoba) con el objetivo principal de fortalecer la democracia local a través de la promoción de la participación ciudadana, el uso de la información pública y la transparencia en la gestión municipal para mejorar el vínculo ciudadano- municipio como así también diseñar políticas públicas que mejoren la calidad de vida. Entre Poder Ciudadano y el Municipio de Zárate se firmó un convenio cuyo objetivo fue el de promover la transparencia, el acceso a la información y la participación ciudadana en la licitación de recolección de residuos y barrido de calles de la Localidad de Zárate. Para ello, se llevaron a cabo varios encuentros con los vecinos, luego se participó de una audiencia pública<sup>2</sup> y, finalmente, se hicieron las recomendaciones que se consideraron relevantes respecto del pliego de bases y condiciones. En todas las instancias se hizo pública la información en un blog creado a tales efectos para mantener a todos los interesados informados sobre el proceso (<http://residuoszarate.wordpress.com/>) y a raíz del trabajo conjunto, los vecinos crearon dos perfiles en *Facebook* para intercambiar sus ideas y propuestas y conectarse entre sí: <https://www.facebook.com/zaratesinbasura>, y <https://www.facebook.com/reservanaturalzarate>

En el municipio de *Río Grande*, Provincia de Tierra del Fuego, Poder Ciudadano y sus representantes trabajaron en el armado de cursos y talleres sobre transparencia y acceso a la información pública para dictar el durante 2013.

En el Municipio de Córdoba, Poder Ciudadano firmó un convenio de transparencia con el objetivo de trabajar junto con los funcionarios locales en los procesos licitatorios de la concesión del servicio de recolección de residuos de esa jurisdicción y del servicio de transporte urbano público prestado mediante ómnibus. En cumplimiento con dicho convenio, Poder Ciudadano, junto con el Instituto de Investigación y Formación en Administración Pública (IIFAP), organizó talleres de presentación del proceso, convocando a académicos, organizaciones no gubernamentales, empresas interesadas, etc. Los invitados se mostraron muy interesados y participaron haciendo recomendaciones de todo tipo. Además, Poder Ciudadano presentó propuestas para el Pliego de Bases y Condiciones y concurrió a la Comisión Evaluadora del Pliego que fue conformada por el Concejo Deliberante y a la Audiencia Pública convocada para la discusión del documento.

---

<sup>1</sup> <http://www.educacionciudadana.org.ar/educiudadanasitio/>  
<http://poderciudadano.org/2012/09/curso-%E2%80%9Cpoliticas-sociales-y-desarrollo-local-en-argentina%E2%80%9D/>

<sup>2</sup> <http://residuoszarate.wordpress.com/2012/07/04/se-realizo-la-audiencia-publica/>

En la *Ciudad Autónoma de Buenos Aires* (C.A.B.A.), Poder Ciudadano y el Ministerio de Ambiente y Espacio Público del Gobierno de la Ciudad firmaron un Convenio de Transparencia en el cual las instituciones acordaron trabajar conjuntamente en pos de generar un escenario transparente en las licitaciones relacionadas con el servicio público de recolección de residuos sólidos urbanos. Poder Ciudadano se comprometió a instrumentar herramientas de transparencia, acceso a la información y participación ciudadana, como también a ser observador externo en cada una de las etapas respecto de dos procesos: la licitación de recolección de residuos húmedos (no reciclables) y barrido de calles y la implementación del contrato del servicio de recolección de residuos secos (reciclables). Igualmente, se desarrollaron talleres con las 14 cooperativas de recuperadores urbanos que se encuentran reconocidas en el ámbito de CABA, trabajando, dentro del espectro de información pública, temas vinculados a marco que tiene la Ciudad en materia de RSU. Por otro lado, a través del sitio [www.residuosurbanos.org.ar](http://www.residuosurbanos.org.ar), Poder Ciudadano transmite a los distintos actores información relevante sobre el proceso licitatorio, con la finalidad de que sea utilizada para entender el proceso y generar un control por parte de los interesados.

En el Municipio de Trenque Lauquen, se gestaron los primeros pasos para realizar acciones y actividades en conjunto y ya se realizó un seminario<sup>3</sup> sobre Acceso a la información y transparencia en los municipios. En las distintas mesas de trabajo que reunieron a periodistas, funcionarios locales, intendentes y organizaciones sociales se desarrollaron debates y discusiones sobre muchas de las herramientas que Poder Ciudadano viene trabajando hace tiempo con otros municipios, principalmente se discutió sobre el Gasto Público, el Acceso a la Información Pública y la participación ciudadana. Se están definiendo posibles líneas de acción para trabajar con la comunidad.

### **Information for Action.**

El objetivo principal fue transformar el acceso a la información pública en una herramienta de gran alcance para proteger los derechos de los ciudadanos. Se buscó mejorar el acceso y uso de la información pública, tanto para la ciudadanía en general y, en concreto, para los grupos sociales cuyos derechos se encontraban más vulnerados. Se crearon herramientas digitales y se establecieron aliados y grupos de trabajo para fomentar el acceso a la información pública.

### **Capacitación en herramientas para el acceso a la información pública**

Se ha adoptado una estrategia integral para la difusión del uso de la información pública. Por un lado, se generaron documentos sobre el estado de situación del acceso a la información en nuestro país a partir del relevamiento de las normativas existentes. Se generaron instructivos y modelos de solicitud de información para facilitar el uso entre las comunidades y organizaciones aliadas. Durante el mes de septiembre, mes elegido por

---

<sup>3</sup> <http://www.trenquelauquen.gov.ar/noticias/sera-manana-la-jornada-sobre-transparencia-en-el-gasto-publico/>  
<http://www.infoecos.com.ar/index.php/el-colectivo-trenque-lauquen-por-mas-participacion-es-muy-comprometido/>

Poder Ciudadano por ser el 28 el día internacional del acceso a la información pública, se realizó una campaña de promoción del acceso a la información<sup>4</sup>.

En la misma línea, se realizó un taller en el Encuentro de “*Un techo para mi país*” en la Provincia de Córdoba entre los días 18 y 20 de Agosto, donde se capacitaron a 100 líderes barriales, que serán los encargados de transmitir lo aprendido a los demás miembros de sus comunidades.

## **Mapeo, localización y obtención de información pública**

### **Información política/ electoral**

#### **a) Publicidad Oficial**

La base de datos de publicidad oficial a nivel nacional no ha podido ser actualizada desde 2009 por un cambio en la entrega de la información por parte de Jefatura de Gabinete. Si bien se realizan pedidos de información regularmente, se obtienen respuestas que no son completamente satisfactorias. La información que ahora se entrega está discriminada de modo semestral y no mensual como solía ser y sin el grado de detalle con que era entregada hasta el 2008. Para mejorar la visualización de esta información se decidió crear una herramienta virtual dedicada a presentar toda la información sobre Publicidad Oficial disponible de las provincias y municipios, a partir de una aplicación que permitiera presentar los datos de modo simple y accesible. Con este fin se han realizado tareas de recopilación, descarga y armado de bases de datos de publicidad oficial de distintos organismos públicos siguiendo el modelo de la base de datos nacional<sup>5</sup>. El primer modelo de base de datos fue desarrollado a partir de la información que el Municipio de Morón de la Provincia de Buenos Aires publicó en su sitio Web en respuesta a un pedido de Poder Ciudadano, luego de las elecciones generales del 2011.

Esta iniciativa continuó con la recopilación de datos y para ello, se realizaron pedidos de información pública sobre gasto y distribución de publicidad oficial a las 23 provincias, a la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, al Gobierno Nacional y a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires<sup>6</sup>. A partir de esta información, y del reservorio con el que Poder Ciudadano ya contaba, se creó la primera base de publicidad oficial de la Argentina, la cual cuenta con información nacional, provincial de *Santa Fe, Tierra del Fuego, Córdoba*<sup>7</sup> y de al menos 10 municipios de la provincia de Buenos Aires. Aquí se puede ver la herramienta sobre publicidad oficial: <http://www.publicidadoficial.org.ar/index.php/es/> La información sobre Publicidad Oficial de Entre Ríos, por ejemplo, generó una serie de consultas por parte de académicos, periodistas y políticos provinciales, ya que ningún otro organismo contaba con esa información en la provincia. El caso de Córdoba es similar. Mientras que la información sobre Publicidad Oficial provincial fue denegada a FUNDEPS<sup>8</sup> (organización

---

<sup>4</sup> <http://poderciudadano.org/2011/09/el-mundo-se-pone-de-acuerdo-en-abrir-la-informacion-publica-%C2%BFla-argentina-va-a-formar-parte/>

<sup>5</sup> [http://poderciudadano.org/po/panel\\_busqueda.php](http://poderciudadano.org/po/panel_busqueda.php)

<sup>6</sup> Ver Anexo IV

<sup>7</sup> Toda esta información fue obtenida a partir de pedidos de información realizados durante el desarrollo de IFA I.

<sup>8</sup> [www.fundeps.org](http://www.fundeps.org)

social de Córdoba Capital), esta fue entregada a Poder Ciudadano y publicada automáticamente en nuestro sitio Web, lo cual permitió el libre acceso.

#### **b) Financiamiento de las campañas políticas**

Luego del relanzamiento de la plataforma *dineroypolitica* a fines del 2011,<sup>9</sup> y para facilitar la obtención de la información y con el objetivo de incidir sobre las políticas de publicación de la Cámara Nacional Electoral, se propuso un acuerdo de cooperación por el cual entreguen la información de modo accesible (a partir de una copia de su base de datos, y no como PDFs separados). El organismo electoral está trabajando en el diseño de su propio sitio de difusión. Favorablemente la consulta y utilización de datos en relación a estos temas aumentó en 2012, a partir del intercambio con académicos y periodistas que se han contactado. Un grupo de académicos cordobeses se encuentra utilizando la base de *dineroypolitica.org* para su investigación en relación al financiamiento partidario.

#### **c) Transparencia del proceso electoral**

Entre los meses de octubre y noviembre del 2012 se realizaron algunos encuentros para debatir y analizar sobre temas *electorales*. Por un lado, Poder Ciudadano mantuvo reuniones con la Asociación de Médicos de la República Argentina<sup>10</sup> de la Provincia de Formosa para intercambiar información sobre la experiencia que ambos realizaron durante el *acompañamiento cívico* de las elecciones generales del 2011<sup>11</sup>, y con FUNDEPS de Córdoba, a quienes se invitó a sumarse al acompañamiento de las elecciones del año 2013. Luego, a principios de noviembre, se realizó un Desayuno de Debate<sup>12</sup> con estas cuatro organizaciones más la Cámara Nacional Electoral, la Dirección Nacional Electoral, la Defensoría del Pueblo, y otras organizaciones interesadas en participar de estos procesos participativos. A partir de la alianza con FUNDEPS Córdoba, se está trabajando en los protocolos de recepción de denuncias y reclamos sobre temas electorales teniendo en mente el próximo proceso electoral.

Por otro lado, integrantes de la fundación participaron del Encuentro de ONU Mujeres e IDEA Internacional que se realizó en Montevideo, Uruguay, donde se presentaron los resultados del Informe del “Monitoreo de Medios con enfoque en género en la Argentina”, efectuado por Poder Ciudadano<sup>13</sup> durante las elecciones presidenciales del 2011. El monitoreo analizó cómo los medios de comunicación presentaron y visualizaron las candidaturas de las mujeres en comparación con la de los hombres.

Por último, se mantuvieron las actividades de intercambio con Ciudadano Inteligente de Chile, para la preparación del sitio Web *votainteligente.com.ar* para las elecciones legislativas del 2013 y se sumó a esta alianza a la organización Directorio Legislativo. En conjunto se presentó un proyecto a la embajada de Finlandia para obtener fondos para financiar esta herramienta online.

---

<sup>9</sup> <http://poderciudadano.org/2011/11/se-relanzo-el-sitio-web-dinero-y-politica/>

<sup>10</sup> <http://www.amraformosa.blogspot.com.ar/>

<sup>11</sup> <http://espanol.upi.com/Politica/2011/10/21/Poder-Ciudadano-acompa%C3%B1ante-c%C3%ADvico-en-las-elecciones-de-Argentina/UPI-60671319241792/>

<sup>12</sup> <http://poderciudadano.org/2012/11/actualidad-y-desafios-de-la-observacion-electoral/>

<sup>13</sup> En el marco de un proyecto regional de IDEA Internacional y ONU Mujeres.

## **Políticas Sociales**

### **Mejorar los estándares de Transparencia en los Programas Sociales (Programa Argentina Trabaja y Asignación Universal por Hijo)**

Se enviaron una serie de pedidos de información Pública relacionados con la ejecución de los programas sociales, de los cuales se obtuvo respuesta en relación a Argentina Trabaja y de aquellos referidos a Asignación Universal por Hijo. Se trabajó sobre la información obtenida para luego lograr generar instancias para que los ciudadanos puedan conocer, de manera sencilla, cómo se ejecutan los programas sociales. Asimismo, se buscó identificar los componentes que posean debilidades en materia de transparencia, y generar incidencia para mejorar esos estándares. En cuanto al trabajo relacionado con el Programa “Argentina Trabaja”, se llevó a cabo un evento con distintos actores (funcionarios públicos municipales, funcionarios públicos nacionales, organizaciones de desocupados, académicos y periodistas, entre otros), en el que se notificó sobre la información obtenida durante el 2011 y parte de 2012. Se debatió sobre los estándares de transparencia que, los distintos actores, consideraban que debían mejorarse, con el objetivo de reducir los niveles de discrecionalidad, clientelismo y corrupción que poseía el Programa.

Respecto del trabajo en torno a la Asignación Universal por Hijo, durante el 2012 se realizó un análisis exhaustivo sobre los distintos componentes del programa (desde el diseño hasta su ejecución) y se comenzó a elaborar distintos pedidos de información pública, en el marco del Programa EELA (Economic Equality in Latin America, también apoyado por Open Society Foundations a través de Transparencia Internacional). Con la información obtenida se elaboró un diagnóstico sobre debilidades en la ejecución de los programas sociales, que fue puesto en consideración de la ciudadanía como forma de concientizar sobre las debilidades encontradas. De la misma forma que se mencionara anteriormente, la falta de regulación local dificulta la obtención de la información. Para paliar esta dificultad se está trabajando con dos grupos específicos: una red de maestras de La Matanza, y una comunidad de aborígenes Nivaclé de la Provincia de Formosa. En cada uno de estos grupos se identificó un caso donde el acceso al programa se ve obstaculizado, y se están realizando los pedidos de información correspondientes para superar esos obstáculos. El objetivo es potenciar EELA con IFA, a partir de la transmisión de la información a los actores afectados y generando redes de intercambio para la incidencia.

### **Fortalecimiento Comunitario**

Durante el 2012 se realizaron numerosas actividades relacionadas con el acceso a la información y acciones de incidencia con distintos actores. En este sentido, se dictaron talleres sobre el derecho al libre acceso a la información pública barrios informales de la Ciudad y Provincia de Buenos Aires. Estos talleres cumplieron con dos objetivos fundamentales: por un lado, la transmisión de conocimientos necesarios sobre el derecho de acceso a la información pública y el deber del Estado de proporcionarla y, por el otro, la formación de distintos actores sobre herramientas que le permitan canalizar su necesidad de información hacia las autoridades competentes, para que ellos mismos sean los que

solicitan activamente información como presupuesto necesario para encarar las distintas acciones que pongan en marcha.

Los talleres fueron dirigidos a distintos actores: a vecinos, con la finalidad de sensibilizarlos sobre la importancia de acceder a información pública, a la vez de dejar capacidades para que ellos mismos puedan solicitar información a las autoridades; a los referentes comunitarios, como actores claves a la hora de definir acciones de carácter colectivo, con miras a mejorar la calidad de vida de la comunidad en su conjunto; y a organizaciones sociales, como actores formadores de otros formadores y como replicadores de las herramientas en otros ámbitos de trabajo.

Uno de los resultados positivos fue que los mismos vecinos sean los que hagan los pedidos formales de información pública. En los cinco barrios en los que se ejecutó el programa durante el 2012 (Laferrere, Isidro Casanova, Zárate y Guernica en la provincia de Buenos Aires, y el Barrio Zavaleta en la Ciudad de Buenos Aires), los vecinos han elaborado pedidos de información pública como presupuesto necesario para tener una visión más cabal sobre las problemáticas que los aquejan.

Como segunda instancia de trabajo se los orientó, a través del Centro de Asesoría Legal y Acción Ciudadana (servicio jurídico gratuito de Poder Ciudadano) a analizar la información recibida y definir acciones de incidencia de acuerdo a sus propias necesidades. En relación con este punto, vale mencionar el trabajo con los vecinos del Barrio “Juan Domingo Perón” de la Localidad de Laferrere. Luego de elaborar más de diez pedidos de información pública, los vecinos comenzaron con acciones de incidencia para solicitar a las autoridades el reconocimiento formal del barrio. Habiendo obtenido la información necesaria (titularidad de las tierras que reclamaban, obras proyectadas en el municipio, entre otras cuestiones) comenzaron a trabajar con las autoridades locales en busca de soluciones a los problemas más urgentes (inundaciones frecuentes, falta de servicios, alumbrado y relleno de zonas inundables). Como producto del trabajo de incidencia de los propios vecinos (con la presencia constante del equipo de Poder Ciudadano), se logró el reconocimiento formal del barrio y, a la fecha de elaboración del presente informe, se comenzaron las obras públicas pertinentes.

Otro de los casos que se lograron cumplir con los objetivos fue con el barrio “Zavaleta”. En este sentido, los vecinos realizaron numerosos pedidos de información con el objetivo de conocer el presupuesto de la Ciudad de Buenos Aires, y en particular, los montos presupuestados para la elaboración de obras (vivienda, servicios de agua y cloaca, etc.) para el 2013.

Con la información obtenida, los vecinos se dispusieron a reunirse con distintos legisladores y funcionarios con la finalidad de que sea tenida en cuenta la problemática del barrio dentro del presupuesto para el 2013. Como consecuencia de las actividades, y en el marco de una causa iniciada ante la justicia, los vecinos lograron varios compromisos por parte de los organismos públicos que se están ejecutando durante el 2013.

### **Finanzas públicas**

En relación con los datos sobre compras públicas municipales, se continuó trabajando en el lanzamiento de los sitios Web *gastopublico.org* y *gastopublicomoronense.org* del municipio de Morón. Paralelamente, se han iniciado nuevas alianzas con algunos

municipios para sumar a la iniciativa, tal es el caso del municipio de Rivadavia de la provincia de Buenos Aires, con quien está a la firma un Convenio de Colaboración.

### **Promoción de Datos Públicos Abiertos**

Poder Ciudadano logró ser incorporado al grupo Agenda Digital de Jefatura de Gabinete de Ministros de Presidencia de la Nación<sup>14</sup>, donde se están trabajando temas de gobierno abierto como la unificación de los formatos de presentación de declaraciones juradas de los tres poderes de gobierno y la publicación de información del Estado en formato abierto. En este sentido, el Gobierno lanzará un sitio de datos públicos a nivel nacional. Este sitio se vinculará con la información publicada por Jefatura de Gabinete.

Dentro de esta alianza, Poder Ciudadano participó en conjunto con OSC locales, Asociación por los Derechos Civiles, ACIJ, CIPPEC y Directorio Legislativo y con representantes de Presidencia de la Nación, Jefatura de Gabinete, para la definición de las propuestas para el Plan de Acción de Argentina, que el Estado Nacional presentará próximamente ante Open Government Partnership (OGP)<sup>15</sup>

Por último, se trabajó, desde octubre del 2012 en alianza con el diario La Nación y organizaciones de la sociedad civil en la creación de la primera base de datos online de declaraciones juradas de los funcionarios de los tres poderes del Estado Nacional (Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial). El software y la presentación de dicha base estarán listos a principios de junio de 2013 y marcará un avance muy importante en materia de acceso a la información pública. Aquí se puede ver la primera publicación del aplicativo y un avance del trabajo realizado. <http://www.lanacion.com.ar/1546303-los-bienes-de-los-funcionarios-en-la-primera-news-application-de-la-nacion/>

### **Transporte Público e información**

A raíz de los problemas que sufre el servicio de transporte público en la Argentina y particularmente luego de lo sucedido en la estación Once<sup>16</sup>, se presentaron solicitudes de información y se trabajará en la recopilación y análisis de las obras prometidas y ejecutadas en la línea del tren Sarmiento para elaborar un proyecto de monitoreo social del servicio. Al respecto, se exploraron diferentes posibilidades de visualización e interacción y se buscó financiamiento a través de la presentación del proyecto en la convocatoria de Knight Foundation Challenge<sup>17</sup> y al Fondo Acelerador de Innovaciones Cívicas de AVINA Latinoamérica. Por este mismo tema y en busca de darle continuidad financiera, se participó de un taller en Berlín acerca de Ambient Accountability, donde diseñadores, ingenieros, arquitectos, comunicadores, psicólogos debatieron acerca de las mejores opciones para llevar

---

<sup>14</sup> <http://www.agendadigital.gob.ar/>

<sup>15</sup> <http://www.opengovpartnership.org/>

<sup>16</sup> <http://poderciudadano.org/2012/02/la-muerte-y-los-servicios-publicos/>

<sup>17</sup> <https://www.newschallenge.org/open/open-government/submission/mapping-of-a-railway-line-to-identify-problems-and-promote-citizen-control/?at=1362773398>

adelante este proyecto. El proyecto fue tomado como base para el debate de los dos días de taller. Por otro lado, Transparencia Internacional se mostró muy interesada en apoyar el trabajo y planteó generación de propuesta para crowdfunding.

## **Desarrollo de herramientas digitales**

Se desarrollaron las siguientes herramientas digitales:

1. Primera base de datos de publicidad oficial de Argentina: Como resultado del trabajo vinculado con el objetivo anterior, se construyó la Primera Base de Datos de Publicidad Oficial de Argentina, la cual cuenta con información nacional, provincial - correspondiente a las provincias de Santa Fe, Tierra del Fuego, Córdoba<sup>18</sup> - y de al menos 10 municipios de la provincia de Buenos Aires. La misma se encuentra disponible en [PublicidadOficial.org](http://PublicidadOficial.org).
2. Web del Centro ALAC
3. Datospublicos.org: en la actualidad, este espacio disponible para la carga de paquetes de datos de información pública, cuenta con 80 (ochenta) bases de datos. Se espera poder completar su funcionalidad con una reclasificación temática de los mismos y el linkeo a las bases de datos que constan en los sitios web oficiales creados desde el lanzamiento de esta herramienta.
4. Dineroypolitica.org.ar: Luego de su relanzamiento, se continuó trabajando en el ajuste de cuestiones técnicas de la plataforma Web, a la vez que se generaron una serie de reuniones de trabajo con la Cámara Nacional Electoral, a fines de generar sinergia y mejorar los formatos de entrega de información. Las reuniones resultaron muy fructíferas ya que la CNE informó que su equipo de informática se encuentra trabajando en una versión propia de [dineroypolitica.org](http://dineroypolitica.org), que la propia CNE pondrá a disposición de la ciudadanía en su propio portal web. Sin embargo se mantendrá [dineroypolitica.org](http://dineroypolitica.org) en funcionamiento, cuya plataforma se encuentra preparada para la carga de los nuevos datos en agosto, octubre y noviembre, de acuerdo al cronograma electoral.
5. Gastopublicomoronense y Gastopublico.org: se continúa trabajando en el lanzamiento de los sitios Web [gastopublico.org](http://gastopublico.org) y [gastopublicomoronense.org](http://gastopublicomoronense.org) del municipio de Morón. Paralelamente, se han iniciado nuevas alianzas con algunos municipios para sumar a la iniciativa, tal es el caso del municipio de Rivadavia de la provincia de Buenos Aires, con quien está a la firma un Convenio de Colaboración.
6. [Votainteligente.com.ar](http://Votainteligente.com.ar): se mantuvieron las actividades de intercambio con Ciudadano Inteligente de Chile, para la preparación del sitio Web [Votainteligente.com.ar](http://Votainteligente.com.ar) para las elecciones legislativas del 2013 y se sumó a esta alianza a la organización Directorio Legislativo. En conjunto se presentó un proyecto a la embajada de Finlandia para obtener fondos para financiar esta herramienta online.

---

<sup>18</sup> Toda esta información fue obtenida a partir de pedidos de información realizados durante el desarrollo de IFA I.

### **Datos Públicos Abiertos: Mapeo Sitios Web, Nivel Nacional**

Un equipo de voluntarios realizó un mapeo de información pública disponible en sitios Web nacionales (Presidencia, Jefatura de Gabinete, Ministerios, principales secretarías), para identificar posibles cargas a [datospublicos.org](http://datospublicos.org). Asimismo, se enviaron recomendaciones sobre este tema al Ministerio del Interior, a partir del novedoso lanzamiento del sitio que publica información oficial acerca del reparto de subsidios para el transporte público<sup>19</sup>. También se ha solicitado la publicación de información en formato abierto sobre Publicidad Oficial a la Dirección de Gobierno Abierto de la Ciudad de Bs. As<sup>20</sup>, luego del lanzamiento del sitio Web [www.data.buenosaires.gob.ar](http://www.data.buenosaires.gob.ar), un portal de datos públicos abiertos, en el marco del Programa Gobierno Abierto<sup>21</sup>. En relación con los datos sobre compras públicas municipales, se continúa trabajando en el lanzamiento de los sitios Web *gastopublico.org* de los municipios de Mar del Plata y Morón, y luego de conversar con sus funcionarios, se prevé su publicación en los próximos meses. Paralelamente, se han iniciado nuevas alianzas con algunos municipios para sumar a la iniciativa, tal es el caso del municipio de Rivadavia de la provincia de Buenos Aires, con quien se firmará un Convenio de Colaboración en las próximas semanas. De acuerdo a lo planificado se culminó con la base de datos [datospublicos.org](http://datospublicos.org) que ya se encuentra disponible para la carga de información. [Datospublicos.org](http://Datospublicos.org) es un reservorio de información pública en formato abierto.

### **Apertura de canales de recepción de consultas de carácter colectivo y acompañamiento**

El Centro ALAC, que inicialmente surgió para asesorar a denunciantes de hechos de corrupción, se convirtió en un centro de asesoría legal y acción ciudadana a partir de la propia demanda que grupos de ciudadanos organizados acercaban. A partir de esta redefinición, se reciben e identifican casos de carácter colectivo relacionados con el ejercicio del derecho de acceso a la información pública con impacto en el desarrollo de las comunidades y se acompaña a los consultantes en el desarrollo de sus estrategias de incidencia. Otra de las actividades que se ejecuta desde el Centro es la realización de pedidos de información pública, con miras a obtener una respuesta por parte de la Administración Pública Nacional. Esos pedidos formales surgen de análisis estratégico y tienen como objetivo que tanto la Administración Pública como la Justicia emitan una decisión acerca del carácter público de la información. Durante el año 2012 el ALAC realizó 30 pedidos de información, de los cuales se obtuvo respuesta favorable en la mayoría de los casos. En aquellos casos en los que no hubo respuesta o no se brindó la información solicitada, se seleccionaron 5 en los que se iniciaron las denuncias correspondientes ante la Oficina Anticorrupción<sup>22</sup> como instancia previa a iniciar acciones judiciales.

El equipo del ALAC se encuentra trabajando en el rediseño de la información que se brindaba en el sitio Web, para la incorporación de un mapa de geo-referenciación de las

---

<sup>19</sup> [http://www.mininterior.gov.ar/web\\_transporte/index.php](http://www.mininterior.gov.ar/web_transporte/index.php)

<sup>20</sup> <http://www.data.buenosaires.gob.ar/>

<sup>21</sup> <http://poderciudadano.org/wp/wp-content/uploads/2012/05/Nuevos-datos-acerca-de-la-Pauta-Oficial.pdf>

<sup>22</sup> <http://www.anticorrupcion.gov.ar/>

denuncias y reclamos. Toda esta información, finalmente será incorporada a la página web de Poder Ciudadano.

#### **Nuestro balance económico - financiero**

Los recursos apropiados al ejercicio 2012 totalizaron \$1.644.835,52 y las aplicaciones \$1.794.769,89 arrojando un superávit (déficit) de \$149.934,37.

Uno de los objetivos de cara al próximo ejercicio es la diversificación de los ingresos, a lo cual están abocados nuestro Consejo de Administración y el Director Ejecutivo.